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1100多多万万的的车车报报废废只只能能卖卖到到330000元元
车主不愿卖，正规回收企业“吃不饱”，非法拆解企业钻空子

高价买的爱车报废回收时贬值成了废铁，一辆面包车甚至卖不到200元。近日，问
政山东的播出再度引发大家对报废车回收的关注。目前，不少报废车车主因价低惜
售，而回收企业却处于“吃不饱”的状态。回收企业为何不提价来提升车主卖车积极
性？报废车回收的两难悖论能否打破？齐鲁晚报·齐鲁壹点记者对此进行了走访调查。

齐鲁晚报·齐鲁壹点记者
张泰来 范佳 实习生 刘斐

29家回收企业
几乎全按200元每吨收

2003年时，王先生拿出10多
万元买了辆韩国现代伊兰特轿
车。随着时间推移，济南市机动
车保有量急剧攀升，王先生家的
宝贝也走到了“暮年”，由于工作
的变动，近几年王先生开车的次
数越来越少。近日，他查询发现，
爱车已脱审了三个审车周期，已
经属于报废状态。

既然已经报废，再驾车上路
已经不可能。王先生电话询问了
报废车回收事宜，被告知可以上
门拖车，也可以代办车辆注销等
手续。可当问及价格时，对方表示
只能按照车辆的整备质量以每吨
200元的价格给予补偿。

王先生这辆车大约1 . 5吨，
只能卖到300元左右，这些钱甚
至不够一家人好好吃一顿饭。因
心理落差太大，王先生最终打消
了卖车的念头，决定等等再说。

类似的情况并不少见，目
前，全省只有29家正规报废车回
收企业，几乎全都按照每吨200
元的价格收购报废车，一辆面包
车甚至卖不到200元。很多车主
卖车积极性不高，甚至有人将报
废车出售给非法企业、个人。

钢铁价格不高
企业称利润很低

在问政节目中，省商务厅厅
长张德平分析认为，报废车价格
低跟垄断有一定关系，2015年以
来省里没有再审批报废机动车
资质，现在全省只有29家正规公
司，一定程度上造成了垄断。

垄断一般来说意味着暴利，

然而，众多的报废车回收企业几
乎一致地叫苦，称利润微薄，现
在只是在勉力支撑。

一直以来，报废车的发动
机、前后桥、车大架，变速器、方
向机等五大总成必须在交警监
督下完全破坏，报废车最后主要
以废铁形式回收。

“2008年前后钢铁价格高涨
时有过一段，可以说是暴利，近
几年钢铁行业低迷，只能算是勉
力支撑。”山东省物资再生协会
秘书长、山东省华嘉资源综合利
用有限公司副总经理葛继伟介
绍，2008年前后，一吨废铁能卖
到三四千元，企业在回收报废车
时也曾给出每吨四五百元的价
格，但后来钢铁行业低迷，2015
年前后，废铁甚至跌到每吨四五
百元。去年以来，钢铁行业有所
回温，保持在每吨大约千元的水
平。基于此，企业回收报废车的
价格也只能一再降价。

200元每吨的价格在回收企
业看来，依旧是利润微薄。葛继
伟给齐鲁晚报·齐鲁壹点记者算
了一笔账。一辆轿车一般在1 . 5

吨左右，大约能拆出700公斤废
铁，按每吨1000元计算，能卖700
元钱。除去给车主大约300元，似
乎企业得到了400元的利润。

实际并非如此，葛继伟介
绍，报废车回收企业经营成本
高昂，需要占用大量仓储用地
和人力资源。“国家对报废车回
收行业征收高额税收，现在征
税额大约是20%。”按照这个比
例，拆解一辆轿车大约要交纳
140元的税收。

此外，拖车也是一项主要支
出，目前他们为车主提供免费拖
车服务。如果去商河，光拖车费就
要二三百元。再加上固体危废处
理清运等支出，利润已十分有限。

有车主嫌价低
卖给非法拆解企业

相对于利润微薄来说，报废
车回收企业面临的更大问题在
于“吃不饱”，大量器械常处于闲
置状态。以山东华嘉为例，它每
年能拆解至少5万辆车，最多可
拆解8万辆。目前，他们全年实际

拆解的报废车只有4000辆左右。
目前，济南市共有3家正规

报废车回收企业，有一家在莱芜
区。据了解，莱芜这家企业前期
投入2000多万元，苦于没有货
源，上半年只收到280多辆车，亏
损50多万元。

目前，济南市每年通过正规
回收企业报废的车辆不超过
7000辆，而根据济南市公安局官
方网站发布的数据显示，上半
年，全市强制报废的机动车数量
就已经达到1.2万余辆。

如此多的报废车没有走正
规渠道，去了哪里？据业内人士
介绍，渠道之一是个人保留，或
者成了僵尸车或者成为个人的
藏品；送给了乡下的亲朋，在乡
下继续使用；不少车主偷偷把车
卖给了非法拆解车辆的企业或
个体户。“这些个体户没有环保
等的成本，他们给的价格就高。”
葛继伟说。

车主将车辆出售给非法拆解
企业，加大了社会治理成本，给环
保等带来压力，有些报废车甚至
被拆解组装重新上路，存在极大

的安全隐患。此次问政山东之后
不到一周时间，菏泽市就取缔关
停了40多家非法回收拆解场地。

新规取消参照
废旧金属价回收

目前，报废车回收行业似乎
陷入了一个死循环。不过，新的
转机已经出现，下半年，报废车
回收企业将迎来大变革。

6月1日，《报废机动车回收
管理办法》（以下简称《办法》）开
始实施，《办法》落实国务院要
求，取消报废机动车收购价格参
照废旧金属市场价格计价的规
定，取消报废机动车回收拆解企
业特种行业许可，取消“五大总
成”必须销毁的条款，允许有条
件的再制造再利用，提升资源循
环利用率。这必将给行业带来一
轮调整发展机遇。

葛继伟介绍，目前许多嗅觉
敏锐的投资者已经嗅到了商机，
一个多月以来他每天都能接到
一两个咨询入行的电话，根据他
的总结，目前有五大行业的从业
者试图从报废车回收领域分杯
羹，分别是钢铁厂、再生资源回
收行业、汽车修理厂、交通运输
行业、汽车销售行业。

葛继伟预计，今年下半年可
能就有一批回收企业投入运营，
随着五大总成的有条件回收利
用，企业利润空间也会有所扩
大，加上新增的竞争者，报废车
回收价格应该会有所提升。

葛继伟介绍，虽然从长远
看，有条件放开五大总成的销售
是重大利好，但新政落地尚需时
日，三五年内难有明显变化。首
先，目前五大总成再制造企业少
之又少，全国不过三十几家，山
东发动机再制造企业只有两家。
其次，仅有的再制造企业只能回
收本厂生产的发动机品牌中的
极少数型号，并且只限于近几年
的产品，而报废车基本上全不具
备这条件。第三，其他四大总成
基本上没有再制造企业，因此没
有销路。所以，在国家再制造企
业没有发展起来之前，五大总成
销售市场是虚的。新规的发力还
需要时间磨合调整。

在山东华嘉的拆解厂，报废车辆被整齐地摞成好几层。 齐鲁晚报·齐鲁壹点记者 戴伟 摄
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